

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios línea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION:  
 Calle de la Cort-Real, núm. 15  
 en el Círculo Tradicionalista.

SE PUBLICA:  
 Miércoles, Viernes y Domingos.

ADMINISTRACION:  
 en la misma Redacción  
 Cort-Real, núm. 15, bajos.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—San Matías apóstol y san Modesto obispo y confesor.

**Santos de mañana.**—San Averlano confesor.

**Cuarenta Horas.**—Empiezan en la Capilla de la Purísima Sangre.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 4 y cuarto á las 6 y cuarto por la tarde.

## Noticias locales y regionales

Debemos advertir á nuestros suscriptores que á últimos de Diciembre próximo pasado D. Estéban Adroher fué comisionado para cobrar las suscripciones atrasadas de los señores abonados á «EL BALUARTE» que no hubieren tenido proporción para remitir el importe de tales suscripciones, y, como despues de haber transcurrido dos meses aproximadamente desde la fecha en que dicho señor Adroher se prestó á desempeñar tal comisión que habia solicitado, sin que haya dado cuenta del resultado de su cometido, ni entregado cantidad alguna de lo recaudado, debidamente autorizados hacemos constar que le quedan retirados los poderes para percibir cantidad cualquiera á nombre de «EL BALUARTE» debiendo nuestros suscriptores entenderse únicamente con el Administrador del periódico y sus corresponsales.



—Toda la prensa de esta capital viene colmando de merecidos elogios á la casa bancaria J. Llinás y Compañía, calle de Ciudadanos número 16 y de la Liebre n.º 2, por su inauguración en el día de ayer de una Caja de Ahorros que es la primera institución de esta clase que en Gerona tenemos la inmensa satisfacción de ver.

Nunca como en nuestros tiempos en que cada día aumentan en número y en entidad las necesidades del individuo y de las familias, se hacen tan indispensables semejantes instituciones de previsión, al objeto de que hasta las clases menos favorecidas por la fortuna tengan á mano la creación de un capital que les sirva de lenitivo en las enfermedades ó de apoyo en la vejez, si es que no quieran antes destinar á otros fines que el tiempo ó las circunstancias les exijan, aquella suma que paulatinamente pueden ir acumulando, por medio del ahorro insensible, que les coloca en situación de salir de un apuro en caso determinado, y de contar con una esperanza que les presente el porvenir risueño ó menos trabajoso, sin otra molestia que la de sacrificar alguna de esas tan frecuentes necesidades ficticias de cuya satisfacción momentánea apenas se dá uno cuenta, ni reportan beneficio ni ventaja alguna, al paso que muchas veces son causa de contradicción y sinsabores en el seno de las familias.

De ahí que la importancia de las Cajas de Ahorros es tan reconocida, que no habria de carecer de ellas ninguna población de alguna importancia, pues son segura garantía de moralidad y muy recomendables en presencia de los mas altos intereses económicos y sociales.

La casa J. Llinás y C.<sup>a</sup>, banqueros, tiene divididas las imposiciones en dos secciones ó grupos: la primera permite imponer desde el *minimum* de diez pesetas arriba, devengando el interés del seis por ciento anual y no se pueden retirar hasta despues de haber trascurrido seis meses de verificada; por la segunda se puede imponer desde una peseta arriba, al interés del tres y medio por ciento, pudiéndose retirar en cualquiera ocasión, á voluntad del imponente. Los intereses se liquidarán al fin de cada año y el saldo resultante se tendrá por espacio de tres meses á disposición de los interesados: trascurrido este plazo, los que no fueren retirados se acumularán al capital, devengando desde entonces el mismo interés que éste y así sucesivamente.

Enviamos á los Sres. Llinás y C.<sup>a</sup> nuestros más sinceros plácemes y felicitamos tambien cordialmente á nuestra ciudad y provincia que con tal motivo tendrán á mano este consolador recurso cuya bondad y fecundidad se tocarán bien pronto en sus ópimos resultados.



—Hoy á las siete y media de la mañana comenzará en la capilla de la Real Cofradía de la Purísima Sangre, un solemne Tríduo, celebrándose en dicha hora comunión general con plática preparatoria que está confiada al notable orador sagrado Rdo. Padre Vilarrubias.

Es de esperar que esta fiesta que de tiempo inmemorial viene celebrando la mentada Cofradía atraerá á la iglesia de Nuestra Señora del Carmen numerosísima concurrencia de fieles.

—En la arrendataria de cédulas reina gran marejada con motivo de lo que últimamente se ha hablado en el Congreso referente á los abusos que está cometiendo. Asegúranos que el gerente ó lo que sea, señor Banús, ha ido á Madrid al objeto de verificar un remiendo á la cosa, pues parece que el Sr. Delegado de Hacienda ha llamado al orden al arrendatario, previniéndole que entregue á los ayuntamientos los correspondientes recargos á medida que realice los cobros, como tambien le ha ordenado, para que lo trasmita á sus agentes, que no deben éstos exigir la adquisición de la cédula con recargo á los individuos que no la obtuvieron el año anterior y quieren proveerse en el actual.

Este es el camino; siga por estos derroteros el Sr. Delegado, seguro de que el público ha de quedar agradecido de su justiciero proceder.

—Entre varios socios del *Círculo Tradicionalista*, cunde la idea de formar una sección dramática de aficionados, al objeto de celebrar algunas veladas para solaz y recreo de los individuos y familias respectivas que forman dicho Centro.

Celebraríamos que tan laudable propósito se llevara cuanto antes á vías de hecho, pues sabemos que entre los iniciadores se cuentan elementos valiosos, que en el arte escénico se han conquistado repetidas veces los aplausos del público que fuera á oírles.

—Debido á los solícitos cuidados de la familia, á la eficacia de la ciencia y sobre todo á la voluntad del Señor, la distinguida esposa de nuestro respetable amigo el actuario de este juzgado D. Fernando Casadevall, ha entrado en el período de franca convalecencia, en la enfermedad que ha tiempo le aqueja.

Satisfacción inmensa nos produce el dar esta noticia, que á buen seguro será bien acogida por todos nuestros amigos.

—Según leemos en nuestro apreciable colega *Lo Geronés* el diputado por Figueras D. Teodoro Baró ha denunciado en el Congreso el extravío de un expediente al pasar de las oficinas de la Diputación de esta provincia á las del Gobierno civil. No se habrá perdido por el camino,



porque ocupan aquellas oficinas un mismo edificio. También podríamos citar nosotros el caso de un recurso de alzada presentado contra un repartimiento para cubrir el déficit de un municipio, tan exagerado que alcanza á unos cuatrocientos por ciento sobre el repartimiento de consumos, y sin embargo de haber transcurrido cerca de un año y haber procedido ya el Ayuntamiento de referencia á formar un segundo repartimiento extraordinario que ya tiene en cobro, hoy es el día en que nada se sabe acerca la resolución de aquel antiguo recurso firmado por más de cincuenta contribuyentes, no sabiéndose si se halla enterrado en las oficinas de la Diputación provincial, ó en las del Gobierno civil. ¿Y á esto llaman Administración?

—Comprendiendo *El Correo de Gerona* lo muy ridículo que ha quedado ante la opinión sensata por el contenido del escrito que nos vimos obligados á contestar en nuestra edición anterior, y á falta de mejores argumentos, en su número del viernes dice que nos desprecia y deja de contestarnos para no tener que sacar á relucir no sabemos que cosas.

Poca mella nos hacen sus bravuconadas, esperando tranquilos sus pueriles ataques, porque despues de haber pasado el colega por *humillación* tanta, quedó tan estrujado, que hace tiempo sus bríos no son mas que simples quijotadas.

—Ayer fué levantado el embargo que pesaba sobre el material fijo y móvil del ferrocarril de Gerona á Olot.

—Ayer á las 3 y media de la tarde se verificó el sepelio del cadáver de nuestro distinguido amigo D. Francisco Baylina y Plá, escribano del Juzgado de primera instancia de esta capital, á cuyo acto asistió numerosa y distinguida concurrencia, prueba inequívoca de las muchas simpatías que gozaba el finado.

¡Que los consuelos de la santa religión devuelvan la paz y tranquilidad en el seno de su familia, y que Dios haya concedido al finado la santa gloria en premio de sus virtudes!

—Anteayer un caballero que iba con su hijo por la carretera de Verges á San Jordi, viajando ambos en bicicleta, se sintió repentinamente indispuerto, y apenas hubo descendido de la misma quedó muerto sin que pudiera valerle el pronto auxilio de los que presenciaron tan dolorosa escena. Segun dijeron, dichos padre é hijo eran procedentes de Mataró.

—Nuestro buen amigo D. Narciso Boada Güitó ha sido nombrado «Agente Auxiliar», de la acreditada sociedad española de seguros sobre



la vida, denominada «La Previsión», y tiene su despacho en la calle Beatas, 2, de esta ciudad.

—Hasta las cuatro de la tarde del día 28 del actual, se admitirán en la caja de la Tesorería de Hacienda de la provincia las redenciones para el servicio militar, á los individuos del actual reemplazo.

—Según leemos en el colega *Las Circunstancias*, una importante casa que cuenta con grandes elementos, trata de establecer el alumbrado eléctrico en dicha ciudad, habiéndose ya llevado á cabo algunas gestiones con el indicado objeto.

---

J. LLINÁS Y C.<sup>ª</sup>—*Banqueros*.—Ciudadanos 16.—Compran con beneficio, cupones de Exterior, Cubas y otros. Compran y venden valores al contado.—Reciben órdenes de bolsa.—Abre cuentas corrientes con interes.

---

## CARLOS VII Y ESPAÑA

(Declaraciones importantísimas del Sr. Duque de Madrid en Nápoles).

La cuestión de Cuba.—La política de León XIII—Lo que desea Carlos VII del Episcopado español.—El porvenir de la causa carlista,

Como recuerdo de la estancia del augusto Príncipe en Nápoles, publica el excelente periódico católico napolitano la *Vedetta*, correspondiente al 14 de Febrero, una conferencia importantísima celebrada por un conocido escritor italiano con D. Carlos de Borbón. La actualidad que tienen las cuestiones de que trata, cuyo resúmen va á la cabeza de este artículo, y la clarividencia con que resuelve el augusto proscripto los arduos problemas sometidos á su consideración saltan á la vista de modo tal, que han de sentir nuestros lectores y los católicos todos una satisfacción inmensa al ver sentimientos tan hermosos, ideas tan acertadas y españolismo tan grande en el corazón del Rey tradicional de nuestros amores.

«El es—dice la *Vedetta*—valiente como uno de los antiguos caballeros de su país; arrojado, bello y vigoroso. Quiero verlo allá montado en su negro corcel con su vestidura azul y la espada pendiente de su cintura; allá, en medio de la llanura verde, inmensa, junto al humilde campanario, á la cabeza de sus valientes y en medio de sus batallones.

»Allá abajo, allá abajo, ¡oh Duque!, sobre la llanura española en donde reposan los que cayeron á tu lado, quiero ver tu bandera, quiero oír tus trompetas de guerra.



»Adelante, adelante, tu diadema y tu cetro están allá, en medio de las tropas enemigas. Rómpelo, vuela.....

»Y allá hay una dama que oprime contra su seno á un niño. Está sola, en la soledad del parque real, y da besos á su tesoro. No tiene á su esposo que la proteja y la guíe, y han venido delante de ella enemigos de todas partes y en su presencia han roto las espadas. ¡Duque de Madrid, envaina la tuya!»

Leyendo estaba esto hace una hora en los «Cantos ibéricos» de un poeta portugués.

Ya viene el Señor, me ha dicho con singular acento de solemnidad el conde de Melgar. Y en seguida ha llegado junto á mí. Yo me disponía al pesado ejercicio de un largo ceremonial, al que en verdad no estaba muy acostumbrado. Pero en vez de esto, apenas ha salido me ha estrechado la mano, y poco después su secretario ha salido fuera, y he ya á los dos solos, Don Carlos y yo.

Nada de ceremonial, nada de zalemas ni de cumplidos; al contrario, me dispensa la acogida más franca y afectuosa del mundo.

«Ha venido á Nápoles para gozar de vuestro clima encantador, nos había dicho el conde de Melgar, y para descansar aquí un poco, por lo cual ha rehusado todas las audiencias que se le pidieron. Mas con vos ha querido Don Carlos hacer una excepción muy merecida.» Nuevamente le doy aquí las gracias.

Cuba, la antigua Fernandina, la mayor de las grandes Antillas, renueva ahora contra España, según sabrán nuestros lectores, la lucha secular que otra isla abandonada, Irlanda, lleva ya casi á su terminación contra su dominadora. He preguntado á mi augusto interlocutor cuáles eran sus ideas acerca de este asunto. Y me ha contestado en un francés sencillo y elegante, lleno de cortesía en su acento y sus ademanes.

En teoría, me ha dicho, las cuestiones de Cuba pueden referirse á los principios generales de un plan de Gobierno madura y concienzudamente tratado por mí para todas las regiones que componen la nacionalidad española: restringir los lazos políticos entre la colonia y la capital, y aflojar los administrativos. En otros términos: establecer un poder central, á la vez paternal y robusto, que, concentrando en Madrid la dirección política, dote al mismo tiempo á la colonia de todas las franquicias posibles, con un completo *Home rule* administrativo. Si yo fuese llamado al Trono de mis mayores, uno de mis primeros cuidados sería restaurar la tradición de lo que en España se llama las leyes de Indias.

Las leyes de Indias son el Código de todas las disposiciones emanadas de los reyes de España para sus dominios de Ultramar.

Garantidas por este maravilloso movimiento de nuestra sabiduría jurídica la libertad y la Hacienda coloniales, cerrábase de esta manera la



puerta á todos los abusos de los funcionarios que representan á la Metrópoli. Esta tradición real, rota por la revolución, tendría yo buen cuidado de reanudarla. Un Príncipe de la Casa Real, investido provisionalmente de plenos poderes, sería el único que podría purificar con la urgencia necesaria y castigar inexorablemente las rapiñas de que Cuba se queja con harta razón; reprimir los abusos que sufren los insulares y hacer justicia á todos.

La cuestión de Cuba es, ante todo y sobre todo, una cuestión de moralidad. Los Gobiernos que en este siglo ha engendrado el parlamentarismo han tenido y tratado á las Antillas como un país de gangas.

Allá van los políticos ambiciosos y los administradores corrompidos. Toda la mercancía que estorba en la Península ha sido mandada siempre allá á poner las tiendas bajo la égida del Gobierno que la envía.

Salvo honrosas pero rarísimas excepciones, el envío de un funcionario á Cuba significaba el deseo ó la necesidad de desembarazarse de un ambicioso que estaba pereciendo, y se manda al otro lado del Atlántico para que oprima al país y vuelva luego á la madre patria, al cabo de tres ó cuatro años, con una gran fortuna.

El día en que los cubanos vean á la cabeza de la colonia un personaje que por su jerarquía y su moralidad esté muy por encima de toda sospecha, créame, exclamó D. Carlos, estarán andadas las tres cuartas partes del camino para resolver la cuestión de Cuba.

Todo esto decíalo D. Carlos sin énfasis y con cierto brío esplendoroso y vivaz que me cautivaba infinitamente.

—¿Fuma Ud.?—me preguntó en italiano ofreciéndome un habano.—Le manifesté mi odio jurado á la fábrica de tabacos, porque hasta el nombre me ataca á los nervios, y entonces encendió su cigarro, del que salían densas espirales de humo. Entonces la conversación cambió de rumbo.

Encantado de la belleza de este cielo, hablóme de Nápoles con el ardor y el entusiasmo de un viajero que llegase aquí por primera vez desde las nieblas de Londres. En sus ojos negrísimos reflejábase su alma apasionada.

A seguida volvimos á la política.

—¿Qué simpatía tiene V. A. por la obra de Su Santidad en España?

A esta mi pregunta vaciló un momento. Díjome ante todo que no entendía que de lo que se llama obra política de Su Santidad puedan sufrir sus derechos el más pequeño detrimento. Añadióme en seguida que él, católico ferviente y sincero, tenía hacia el gran anciano del Vaticano una admiración sin límites. Luego añadió:

—Yo no permito juzgar la política de Su Santidad en España. Me inclino delante de ella, y solo ruego á Dios que esa política tenga intérpretes cuyo espíritu esté á la altura del Soberano Pontífice, y que al aplicarla no la desnaturalicen.

D. Carlos entonces guardó un momento de pausa.

Es cierto, continuó diciendo el señor Duque de Madrid, que León XIII sigue una política ya iniciada por sus antecesores con respecto á los Go-



biernos de hecho, llámanse éstos República de Castelar ó Imperio de Napoleón. Y entiendo que mi pensamiento coincide con el de León XIII en las reglas principales que hace mucho tiempo he dado á mis partidarios: lucha electoral, participación en todos los cargos administrativos que dependan del sufragio, prohibición absoluta de todo levantamiento, y finalmente, sufrimiento de la intolerable tiranía que es el carácter de la situación actual de España, como propio de todos los poderes que se sienten débiles.

—¿Egsera V. A. que el clero y el Episcopado español puedan ayudar á la realización de sus aspiraciones?

—No; ni lo espero, ni lo deseo. Cristiano ferviente, hijo sinceramente devoto de la Iglesia, tengo una idea demasiado alta de la misión espiritual del clero para que lo quiera arrastrar al servicio de una causa terrena. La libertad de la Iglesia es una ardiente aspiración de mi alma. Y he visto yo con una verdadera vergüenza los esfuerzos que ha hecho el Gobierno de Madrid para atraer al alto clero á las luchas políticas y servirse de él para un mezquino interés dinástico. Veinticuatro años hace que el nacimiento de mi hijo primogénito era saludado como una alegría para mi Casa y una esperanza para mi dinastía. Había invitado á que viniese á Suiza para bautizarlo á un Obispo insigne, gloria de la Iglesia española. El esplendor de aquel nombre, universalmente venerado, no podía menos de añadir lustre á la ceremonia. Aquel Obispo se hallaba entonces en España, á la cabeza de una diócesis importantísima. El Gobierno de entonces hubiera podido, en represalias del acto, retirarlo de su rebaño. Pues bien: apenas se me indicó que el Padre Santo Pío IX temía esta venganza, renuncié sin vacilar á tan gran consuelo personal, y escogí para bautizar á mi primogénito á otro Obispo español, un Obispo *in partibus*, el llorado Obispo de Daulia, que, como no tenía diócesis, no podía temer venganza ninguna.

El Obispo de quien le hablo vive aún, y para dicha de España y de la Iglesia, está investido de la Sagrada Púrpura. El podría atestiguar la verdad de estas cosas.

Mi espíritu religioso de hoy alcanza el mismo grado de intensidad que en 1870. Servirme del clero para turbar las conciencias y emplearlo como instrumento para fines terrenos del modo que hoy lo hace el Gobierno de Madrid, ni ha estado nunca ni estará jamás en mis intenciones.

Dedíquese el clero á formar buenos cristianos. La fuerza de la lógica los hará carlistas.

—¿Qué remotas esperanzas abriga V. A. para el porvenir de su causa, dada la situación actual de la Península y el deseo no satisfecho de reformas que allí se siente?

—La ruina de la actual situación en España es sencillamente cuestión de tiempo. Sostiénese hoy por un prodigio semejante al que mantiene en pie en Europa al Imperio otomano. La razón de uno y otra es la misma. Hay muchos enemigos junto á ese cadáver, y todos hacen esfuerzos desesperados para impedir su descomposición, ante el temor de que algún otro



competidor más peligroso ocupe su puesto. Mi hijo Jaime ha pasado no ha mucho dos meses en España en el más riguroso incógnito, recorriéndola de un extremo á otro sin darse á conocer á nadie. Ha vuelto con una preciosa suma de observaciones que me ha resumido de la siguiente manera: Hay allí muchos indiferentes, gran número de carlistas y republicanos en todas las partes, pero ni un solo alfonsino ó cristino. Para encontrar estos ejemplares es necesario ir á Madrid, donde están los diputados impuestos al Cuerpo electoral. El cuadro no tiene nada de exagerado; no solamente carece la situación de amigos, sino que los mismos que la sirven por interés son los primeros en reconocer que caminan sobre el vacío. Yo creo que los republicanos serán los que le den el golpe de gracia, pero no los republicanos reconocidos como tales, sino los mismos falsos monárquicos que hoy son ministros de la archiduquesa Cristina, los cuales, cuando vean acercarse la revolución, se apresurarán á arrojar á la infeliz señora como un lastre que resulta inútil.

Pero intimidados de una parte por los republicanos de la antigua escuela y abandonados de otra por los conservadores de buena fe, no conseguirán ponerse de acuerdo. De ahí nacerá una anarquía, en la cual el único faro de salvación será la comunión carlista. Y la comunión carlista es hoy fuerte, incontaminada, animosa y compacta, y está preparada desde larga fecha contra cualquier evento.

—¿En qué clase social espera V. A. encontrar el mayor concurso para el triunfo de su causa?

—Debo recordar á Ud. que yo he reinado de hecho en varias provincias de España, y que en ellas he combatido cuatro largos años al frente de un ejército de 100.000 voluntarios, cuya edad, salvo un pequeño núcleo de veteranos de mi abuelo, frisaba generalmente entre los veinte y treinta años. Desde entonces acá no han pasado más que diez y ocho años; por consiguiente, aquellos hombres están en todo el vigor de la vida. Y 100.000 combatientes voluntarios, ¿qué incalculable número de amigos más platónicos no representa?

Por lo tanto, tengo elementos en todas las clases. Pero mi sostén, mi fuerza más indiscutible está en los entusiastas campesinos, especialmente de las provincias del Norte, de los países vascos, de Navarra, de Cataluña y de las provincias de Levante. La población de los campos, fuerte, sana, laboriosa y patriarcal, es carlista entusiasta; con un entusiasmo que ningún sacrificio podría aniquilar.

Entre ellos la lealtad dinástica se conserva inmaculada, y la gloria más pura de una familia de aquellas regiones es el haber dado soldados al ejército del Derecho. Después tengo otro fuerte é importante elemento en la juventud estudiosa.

A pesar del gran número de librepensadores que ha llevado á las cátedras el Gobierno de la llamada restauración, hay todavía en el Cuerpo universitario español personalidades altísimas que han sabido educar una juventud animosa para el bien.



En los Círculos carlistas, numerosísimos en todas las provincias, en nuestros periódicos y en otros centros de propaganda, ahora más activa que nunca, surgen jóvenes llenos de ardor y de virtud. Su número comienza á ser tan considerable, que en algunas ciudades principales han pensado reunirse aparte tomando el nombre de Juventud carlista.

Y de día en día aumentan las adhesiones, no solamente en los pequeños centros, sino en Madrid, en Barcelona y en las mayores ciudades de España.

---

## Información política

---

### La embajada

Cumplida su altísima misión, se dispone á regresar á su tierra, contenta y satisfecha, para enterar á su joven Soberano de las facilidades que han encontrado aquí para resolver los asuntos algún tanto peliagudos que llevaban entre manos. Es tanta su alegría y tanto les gustan las cosas de España, sus hombres y sus mujeres, de ojos dulces y hermosos como las huríes de su Paraiso, que aplazarán el regreso, no obstante haber llenado cumplidamente su cometido, para demostrarnos su agradecimiento, de un modo moruno, es decir, pagándonos nosotros los gastos.

Han obtenido todo lo que deseaban: se prorroga el plazo de la indemnización y la demarcación de la zona. Ellos tenían un gran argumento para apoyar sus peticiones, argumento tan decisivo que no han podido vencer las *habilidades* extraordinarias de nuestra diplomacia. En las distintas ocasiones en que habíamos puesto nuestra pluma en este desdichadísimo asunto, habíamos apuntado la idea de que las pretensiones de los moritos importaban una violación flagrante del tratado de Marrakesch. Pero no hay tal violación ni tales carneros y nuestros juicios adolecían de un defecto radical: de la ignorancia en que vivimos todos los españoles respecto del pastel de Martinez y de sus famosas cláusulas, en las cuales se prevé el caso y la contingencia que ahora con suma oportunidad (para Marruecos), ha planteado Sidi-Brisha. D. Arsenio que tiene una perspicacia política y una sagacidad diplomática, á prueba de todos los Mohameds y Sidis habidos y por haber, al redactar el histórico tratado, se le ocurrió incluir una cláusula concebida en estos ó parecidos términos: «Todas las obligaciones contraídas por el Imperio de Marruecos se cumplirán puntualmente en los plazos señalados en el presente tratado, mientras no lo impidan las circunstancias anormales porque pueda atravesar el Reino.»

La diplomacia moruna, que es la más lista del mundo, ha traducido



el anterior artículo, por la siguiente frase, de infalsificable marca marroquí: «Pagaremos tarde, mal ó nunca.»

No tenemos, pues, razón de quejarnos y quien debiera lamentarse y con razón es Brisha por las dificultades y obstáculos que se le opusieron al principio de las negociaciones. Aunque aquellos obstáculos eran de mentirijillas y puestos solo por el bien parecer y para que el sentimiento patrio no se sublevara á la vista de ciertas abdicaciones indígenas, que aun cubiertos por el tupido velo del secreto, sonrojan y avergüenzan.

#### Interpelación sobre la Marina

Todos los lectores conocen los despilfarros enormes cometidos en el ministerio de Marina. Hemos gastado sendos millones para tener en los mares una poderosa escuadra que ondeara con honra la gloriosa bandera española y al cabo de años mil nos encontraremos sin barcos y sin dinero.

Otra vergüenza y otro motivo de humillación para el sentimiento español.

Nuestro distinguido amigo, el integérrimo é ilustradísimo diputado tradicionalista, Sr. Llorens, fué el primero que en el Congreso denunció el enorme abuso é inició vigorosa campaña para depurar todos los hechos y exigir las correspondientes responsabilidades. Su pensamiento encontró prosélitos en todos los lados de la Cámara, reuniéndose los representantes de las mas opuestas tendencias políticas en torno de la bandera moralizadora desplegada por el diputado carlista.

Para que la laudable idea tuviera una realización positiva en la práctica, se redactó una proposición con firmas de todas las minorías, pidiendo al ministro diera cuenta detallada al Congreso de la inversión que se había dado á los créditos votados para la construcción de la Armada. El ministro en lugar de aportar datos y hacer luz sobre el misterio, amenazó con salirse del ministerio si se discutía la proposición. La proposición se discutió, no se aportaron los datos y el ministro continuó con la cartera. En el debate han salido á relucir irregularidades de monta, chanchullos de calibre y ha quedado plenamente demostrado con grandísima tristeza de cuantos quieren la grandeza de la Patria que apesar de haber gastado sumas incalculables, no tenemos unos malos barcos.

Pasquin no ha sabido ó no ha podido defenderse de los tremendos cargos que contra su gestión y la de sus antecesores se han formulado,



y apesar de' ridículo que ha corrido y de la desairada situación en que ha quedado, no abandona la cartera por patriotismo. Ha tenido no obstante una idea muy feliz y que pinta al desnudo nuestra política y es la de exigir responsabilidades á los señores que hayan facilitado al señor Llorens, los datos que le sirvieron de prueba y de argumento en su severa acusación. Este malhumor del ministro demuestra la verdad de aquellos datos, como la sinrazón de sus proyectos de represalias.

#### Cárlos VII y España

En otro lugar de este número hallarán los lectores las hermosas declaraciones hechas por el duque de Madrid á un periodista italiano. La admiración que produce el talento y la alteza de miras que en ellas campea, acalla el comentario empalagoso y sólo da lugar á la nota laudatoria, á la línea respetuosa.

El Augusto Proscrito tiene un conocimiento tan exacto de las cosas de España, que en todos sus juicios se descubre la clarividencia intuitiva del hombre de Estado que se aparta en sus apreciaciones de las vulgaridades de escuela y marca rumbos fijos y precisa ideas nuevas para la solución de enmarañados problemas. Compárense las soluciones por D. Carlos propuestas con los remedios anodinos de nuestros adoceados estadistas y desde luego se echará de ver la inmensa distancia que separa unos de otros, como están separados la charlatanería alquimista con las combinaciones de la farmacopea científica.

*El Lazarillo de Tormes.*

---

## Correspondencias de "El Baluarte"

---

Sr. Director de EL BALUARTE.

Torroella de Montgrí 22 febrero de 1895.

Esta comarca completamente agrícola se resiente notablemente de la gran crisis que aflige á los agricultores, y tambien se halla agobiada por los excesivos tributos y gabelas que pesan sobre los pobres trabajadores del campo, víctimas por otra parte de la rapacidad de los que escudados con el funesto caciquismo, se dedican á exprimir el mayor jugo posible á la administración municipal.

Toca á su termino la recolección de la cosecha de aceitunas sin que los labradores puedan salir de apuros con los productos de la misma, que son muy escasos, si bien el aceite elaborado resulta este año de superior calidad.

Muchas familias se hubieran visto seguramente en esta villa faltas del conveniente trabajo para atender á su subsistencia á no haberse decidido



el rico capitalista Sr. Coll, á llevar á cabo lo construcción de un magnífico edificio, en el cual han trabajado durante tódo el invierno unos ochenta operarios bajo la dirección del inteligente maestro de obras D. Pedro Creixell.

Dicho edificio, destinado al recreo, consta en su parte baja de un espacioso salón con un escenario muy bien dispuesto en su frente, esbeltas galerías en cada lado, y un local bastante capaz para café, que sirve de antesala al salón-teatro, y se hallan adornadas sus aberturas con cristales de colores que producen buen efecto. El piso principal contiene salones mas que suficientes para la instalación de un casino.

Ayer celebraron los operarios la cubierta del edificio y para la inauguración del local se halla contratada la brillante orquesta de Escalas de Barcelona, la cual dejará sentir sus armoniosos acordes en varios conciertos y bailes durante los dias de carnaval.

Ya que los periódicos de esa dieron tanto bombo á cierto Gonzalo Gonzalez de la Gonzalera, que el verano último derrochó algunos centenares de duros para pasar plaza de gran señor y evaporarse sin hacer nada útil para el país, no quiero terminar estas líneas sin manifestar que obrando de muy distinta manera el Sr. Coll, lo primero que verificó al regresar á su país natal fué restaurar á sus costas la antigua ermita de Santa Catalina, con obras que han ascendido á mas de cinco mil pesetas, para celebrar luego una brillante función religiosa en obsequio de la santa objeto de especial devoción de los torroellenses, todo esto sin la pretensión de darse importancia como otros á quienes no necesito señalar.

Para concluir, entrando lo menos posible en el empalagoso terreno de la política, debo referirle que aquí amigos y adversarios no saben comprender porque el Sr. D. Alberto de Quintana no ha tomado aún posesión de su cargo de senador para velar por los intereses de la provincia, no faltando quienes suponen que dicho señor permanece quietecito en su casa por faltarle algun requisito para ser admitido en el alto cuerpo colegislador.

*El Corresponsal.*

## **ABISINIA**

Era don Blas, un viejo octogenario,  
 Pobre, feo, arrugado y solitario.  
 Le tinó la cabeza un peluquero  
 Y hoy es casado, guapo y con dinero,  
 Tanto bien asegura  
 La de ABISINIA sin igual tintura.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluqueria de la REAL CASA. --- Rambla núm. 24.



## Sección Comercial

### Telegrama de la Casa Quintana y Bassols. — Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 23 Febrero 1895.

Valores del Estado.	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Obligaciones.	Contado.
Interior. . . . .		74'90		Almansas 5 por 100. . . . .	73'00
Exterior. . . . .		83'95		Francias 6 por 100. . . . .	94'75
Amortizable. . . . .	83'00			Idem 3 por 100. . . . .	52'87
Cubas, emision de 1886. . . . .	109'87			Cédulas no hipotec. 6 por 100. . . . .	89'75
Cubas, idem de 1890. . . . .	100'50			Orenses 3 por 100. . . . .	30'12
<b>Acciones.</b>				<b>Bolsa de Madrid.</b>	
Banco Hispano Colonial. . . . .		00'00		Interior. . . . .	00'00
F.-C. Norte de España. . . . .		25'75		<b>Bolsas extranjeras.</b>	
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia. . . . .		24'70		PARIS. { Giros. . . . .	8'70
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo. . . . .		8'80		PARIS. { Renta Exterior. . . . .	76'06
				PARIS. { Accs. f.-c. Norte Esp. . . . .	106'00
				LONDRES. Renta Exterior. . . . .	00'00
<b>Oro.</b>				<b>Billetes de Banco.</b>	
Centenes Alfonso. . . . .	6'50	} . . Se toman. . . . .		Ingléses. . . . .	26'30
Centenes Isabelinos. . . . .	10'00			Franceses. . . . .	7'00
Onzas. . . . .	7'00			Italianos. . . . .	2'00
Cuartos. . . . .	6'60			Suizos. . . . .	6'75
Oro pequeño. . . . .	4'00			Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal	
Aumento. . . . .	00'00				

## J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 20 de Febrero de 1895.

Oro.	Cuponos.
<i>Operaciones.</i>	VENCIMIENTO PRÓXIMO
Centenes Alfonso. . . . .	<i>Operaciones.</i>
Onzas. . . . .	Billetes Hip. Cuba. . . . .
Centenes isabelinos. . . . .	Exterior. . . . .
Monedas 20 pesetas. . . . .	Interior y Amort. . . . .
Oro pequeño. . . . .	
(Precios de compra).	<b>Giros.</b>
	<i>Operaciones.</i>
	Francos 8 dias vista. . . . .
	Libras 30 dias vista. . . . .

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuántas operaciones son propias del negocio de Banca.



## Sécción de anuncios

# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

Costa, Casanovas y C.<sup>a</sup>

Boquera, 23, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— INTÉRPRETE

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.*

## LEÓN AUDOUARD

CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca.—Empastes, orificaciones, etc.

Extracciones sin dolor.—Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 1, principal.—GERONA

*Cafés de Moka, Caracolillo, Puerto-Rico y Manila,*  
tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES  
SECUNDINO GRUARTMONER

Calle de Mercaders (Neu), núm. 10.—Gerona.



## Telegramas

MADRID, 22 (á las 10'15 noche).—Sr. Alcalde constitucional, Gerona.—En nombre de todos los diputados participo á V. que hoy ha aprobado Congreso proposición murallas sin discusión.—Gustavo Ruiz.

Madrid, 23 (á las 3 madrugada).—Hoy á las dos tendrá lugar en Palacio la recepción de despedida de la embajada marroquí.

Después de las fiestas próximas comenzará en las Cortes la discusión de los presupuestos.

Ha circulado el rumor de haber ocurrido un choque entre nuestras tropas y los moros de Jolo, pero se observa acerca del particular la mayor reserva en los centros oficiales. Dícese que hay que lamentar la muerte de algunos soldados nuestros.

Han sido asesinados en Guadarrama un vecino del pueblo y su sirvienta, siendo el robo el móvil del crimen.

El miércoles próximo se celebrará Consejo de ministros.

Durante los días de Carnaval se ocupará el señor Puigcerver del proyecto de auxilios á los ferro-carriles, y los señores Sagasta y Capdepón estudiarán la anunciada combinación de gobernadores civiles.

Telegrafían de Tánger diciendo que es muy comentadísima la marcha del embajador de Italia. Créese que se relaciona con la política de España, á la que era poco afecto.

Telegrafían de París diciendo que ha llegado allí el general Martínez Campos. Almorzará hoy en la Embajada de España en aquella capital.

Mañana ó pasado irá á San Sebastián el rey de Servia, donde será objeto de festejos.

París, 22 (a las 3 tarde).—Segun *Le Quotidien*, fué atacada por los indígenas la expedición dirigida por M. Monteil, sufriendo la pérdida de 300 hombres.

Segun *Le Figaro*, M. Isaias Levailant ex-director de seguridad, dejado cesante, publicará en breve un folleto sensacional en el que hará interesantes y ruidosas declaraciones.

La Cámara ha aprobado el crédito provisional aplicable á gastos extraordinarios.

Ha sido muy concurrido el gran baile dado en el Elíseo por el presidente de la República.

Han asistido más de 4.000 invitados, ofreciendo el jardín de invierno un aspecto verdaderamente encantador.

Han ocurrido graves desórdenes en la Universidad de San Petersburgo; ha habido un encuentro entre los agentes de policía y los estudiantes. Se han practicado numerosas prisiones, restableciéndose el orden.